

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7395

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

MAHON, MIÉRCOLES 4 DE ABRIL DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Busca, buscando

Cuanto hayan leído la famosa novela de Zola, «*Germinál*», recordarán aquellas páginas magistrales en que se describe la situación de tres mineros, sitiados en el fondo de una galería por las aguas que inandan toda la mina y lentamente suben, suben interceptando la huida á los desdichados y les condenan á la más espantosa muerte. Pasan las horas, pasan los días, y Catalina—pues una de las tres víctimas es una joven obrera—y sus compañeros aguardan con el alma entregada tan pronto al temor como á la esperanza, que venga la muerte ó que venga el ansiado socorro. Un drama terrible se desarrolla en el interior de aquel sepulcro: una lucha feroz entre los dos obreros, rivales en amor y que se aborrecen profundamente. Uno de ellos muere en la noche y su cadáver, flotando sobre la superficie del agua sitiadora se balancea á los pies de los dos vivos. Pasan horas y otros días; en medio de la insondable oscuridad de aquella tumba los dos supervivientes sufren los tormentos del hambre, el suplicio físico y moral desesperante situación, escuchando el apenas perceptible rumor de los trabajos de salvamento que se practican tras las paredes de hulla que separan del mundo, de la vida, á los dos infelices. Cuando, por fin, después de enormes esfuerzos, consiguen los salvadores penetrar en elantro, sólo encuentran á un sér vivo todavía; la desventurada obrera yace también cadáver.

El recuerdo de aquella invención novelesca se presenta á la mente al leer los detalles, todavía incompletos, de la que bien podría llamarse milagrosa «resurrección» de trece mineros, á quienes se ha podido salvar en Courrières después de tres semanas de ocurrida la tremenda catástrofe. Cuando á los tres ó cuatro días de sucedida ésta, vióse que todos los trabajos de salvamento no servían más que para una cosa, para extraer cadáveres, decapitados unos, hechos pedazos otros, carbonizados esos, en plena putrefacción aquellos, casi todos tan horriblemente desfigurados, que se hacía imposible su reconocimiento; cuando los bomberos venidos de París y los mineros especialistas llegados de Westfalia tropezaron en sus primeros trabajos de exploración con dificultades poco menos que insuperables para proseguir en su heroica empresa y recorrer las galerías en donde se suponía encontrarían-

se mayor número de víctimas, la opinión general fué de que había de ser totalmente imposible el rescatar otras existencias humanas. Eran tan formidables los obstáculos con que tenían que luchar los exploradores y había sido tan espantosamente destructora la explosión, que nadie podía imaginar fuese posible arrancar ninguna presa más al abismo. Cuando á los ingenieros se les preguntaba si no podía intentarse un supremo esfuerzo, movían tristemente la cabeza; ninguno de ellos creía en la menor probabilidad de éxito; porque aun suponiendo que quedaran allí, en las obstruidas galerías, ahora verdaderas y horribles catacumbas, algunos pobres seres con vida, ¿cómo llegar hasta ellos?... ¿cómo salvarlos?... Para poder avanzar por aquellos caminos interminables subterráneos, llenos de escombros tapiados en diversos sitios por los mismos derrumbamientos, atestados de cadáveres, cuya putrefacción emponzoñaba el aire, sería menester un trabajo gigantesco, que se prolongaría durante semanas enteras... No, no cabía abrigar esperanza alguna; si vivos quedaban todavía en las negras profundidades del maldito, había que renunciar á socorrerlos; pero lo probable—añadían los técnicos—era que no quedaba ya ninguno; la terrible violencia de la explosión por una parte, aniquilando á su paso cuanto encontraba, la enorme cantidad de gases deletéreos, mortales, invadiendo las galerías por otra parte, no permitían casi admitir la hipótesis de que entre los 1.200 en ventura allí enterrados, hubiese algunos que aun vivieran; y si acaso los había, ¿cómo humanamente esperar que su existencia se prolongara tres semanas, ni dos, ni una sola, allí en el fondo de su lóbrega é infranqueable tumba, privados de aire respirable, condenados á la asfixia, al hambre y al máximo de desesperación que pueda concebir el alma humana?

Y no obstante, lo que la simple razón hubiese juzgado cosa imposible ha sucedido: trece mineros han logrado salir del seno de la muerte y volver al mundo, tras veinte días de horripilante entierro. Y lo más sorprendente, lo más estupendo es que hayan vuelto á la vida sin que ninguno de ellos dejara «allá adentro» su razón.

¡Cuán extrañas anomalías ofrece la energía del hombre así en su aspecto físico, como en el moral!... Al individuo más robusto, más sólidamente constituido, le entra un día un airecillo traidor por las fauces, se le mete en los pulmones y en cuatro jornadas le deja de cuerpo presente.

Otro individuo cuyo juicio parece ofrecer las más sólidas garantías experimenta un revés de fortuna y se vuelve loco. En cambio, trece hombres sorprendidos en plena tranquilidad de espíritu por horrible catástrofe, pueden pasar veinte días en medio de las tinieblas, en una atmósfera corrompida, saturada de gases deletéreos, luchando con todas las fortunas del hambre, del frío, con el corazón oprimido por espantosa angustia, con la convicción de que están condenados á muerte y soportan tan increíble suplicio físico y moral, sin morir y perder el juicio...

Pero á cambio de esos trece resucitados ¿quién sabrá jamás el número de infelices que habrán expirado en el sepulcro de Courrières, en medio de los tormentos del cuerpo y del alma, esperando durante días y días que sus hermanos les librasen del horripilante suplicio!

JUAN BUSCON.

NOTICIAS

Justo Fallo

Leamos en el «*Corriere della Sera*», de Milán:

«El 20 y 21 del corriente se celebró en Turín á puerta cerrada la vista del proceso seguido contra D. Fernando Guarnero, industrial, que habiendo sorprendido en Alpignano á su esposa Magdalena Serra en adulterio con un cierto Veretto, hirió mortalmente á la adúltera y mató en el acto al adúltero á tiros de revólver.

Todas las resultancias del proceso fueron favorables al acusado que había ya perdonado otras debilidades análogas de su mujer.

El señor Guarnero fué absuelto por el Jurado que estimó la concurrencia de la circunstancia eximente de haber obrado el marido ultrajado á impulsos de una fuerza irresistible que le privó momentáneamente del uso de razón.

Al conocer el veredicto del Jurado, el público, que llenaba la calle, prorumpió en frenéticos aplausos.»

Ya era hora

Nos referimos al Congreso internacional de Algeciras que al fin ha terminado sus tareas porque aún cuando no se ha firmado el protocolo correspondiente queda hecho el trabajo principal, es decir, que se ha llegado á un acuerdo más ó menos satisfactorio, pero siempre de acuerdo en los dos puntos digamos más graves que desde un principio se presentaron en la cuestión de Marruecos el del Banco y el de la policía.

Todo el trabajo que les queda aho-

ra á los congresistas de Algeciras es trabajo de detalles que está ya á estas horas confiado á lo que se llama «comisión de estilos» á fin de que los acuerdos tomados durante el congreso queden bien redactados en forma clara y sencilla que no pueda dar lugar á diferencia de interpretación que bien podrían resultar en disgustos haciendo inútil la labor de los diplomáticos.

Nótese ahora que al felicitarse la prensa francesa por el resultado del congreso lo hace en un lenguaje verdaderamente sobrio y que no pueda en modo directo ó indirecto ofender á Alemania.

Lo mismo hacen los periódicos alemanes que están también á lo que parece satisfechos de aquel resultado y con el canciller el príncipe von Bülow hacen constar que en Algeciras no ha habido «ni vencedores ni vencidos.»

Muy bien castigado

Cablean de Nueva York que, convicto del delito de tener esclavos blancos encerrados á la fuerza en una casa de la calle de Cornelia de aquella ciudad, ha condenado el Tribunal á veinte años de reclusión en la cárcel de Sing Sing á un negro llamado Robert H. Spriggs.

Torre de Babel yanqui

Dicen de Nueva York que el inmenso edificio que en breve se construirá en la esquina formada por las calles Broadway y Cortlandt, será el mayor y más alto de aquella ciudad, puesto que tendrá la gran mole 26 pisos en la fachada de la primera de dichas calles y 30 en la parte central, cuya altura hasta el nivel del suelo será de 418 pies ingleses.

El coste del terreno y construcción de aquella Torre de Babel será de diez millones de dólares, y será además de once acres el espacio ó superficie que pagará alquilero.

El túnel del Simplon

Telegrafían de Milán que se ha decidido empezar inmediatamente la construcción de un segundo túnel que cruce el Simplon paralelamente al ya construido.

Se ha acordado asimismo asfaltar el piso de ambos túneles para establecer en ellos un servicio de automóviles.

Francia agradecida

Describe el «*Petit Parisien*» el resultado del Congreso de Algeciras diciendo que es una victoria del buen sentido y un éxito para la diplomacia.

Refiriéndose después el citado periódico á los mediadores, añade: «Nuestros aliados rusos y nuestros amigos ingleses y españoles han prestado cordial y activo apoyo á nues-

tros diplomáticos, mientras que Italia á pesar de la situación embarazosa en que debido á sus compromisos internacionales se encuentra, se ha colocado con ingeniosa discreción también á nuestro lado y el Norteamérica ha empleado la legítima influencia de que en el mundo goza para servir la causa del derecho y de la justicia.

Siempre agradecerá Francia tan noble y sincero apoyo.

Pidiendo una amnistía

Discutiendo la cuestión religiosa en Francia, pide el «Rappel» de París como medio de arreglo una amnistía general declarando el apoyo de su petición, que á pesar de lo violento de las disputas políticas, permanece siendo el francés el pueblo más íntimamente unido de todos los del mundo, puesto que entre el más irracional librepensador y el católico más excitado existe un lazo de unión que ni soñar siquiera se puede el certar; este lazo, añade el periódico parisiense, es el «lazo nacional».

Una república en peligro

Según el «Rappel» de París, es muy fácil que por falta de ciudadanos deje en breve de existir la microscópica república de San Marino, cuya población ha disminuido, á pesar de que ella rige el sufragio universal y pueden votar también las mujeres viudas dando todo ello el insignificante total de 1.700 votos.

Debido á la imposibilidad en que se hallan los ciudadanos de San Marino de encontrar ocupación con que ganarse la subsistencia, van emigrando paulatinamente en busca de trabajo, unos á Francia y otros, que constituyen la mayoría, á Suiza.

De gran interés general

En breve se celebrará en Roma uno de los congresos internacionales más útiles que imaginarse puedan.

Se trata del de la Unión Postal, ó sea como con gran propiedad le llama un periódico parisiense «una especie de Parlamento de las Naciones», en el cual se buscarán, estudiarán y discutirán los medios más adecuados y mejores para mejorar las comunicaciones postales entre todas las naciones del mundo civilizado.

El citado Congreso, que es el texto de su clase, será, según se espera, tanto ó más interesante que los cinco anteriores, ya que en el mismo se tratará como tema principal de la reducción de los precios del franqueo. Respecto de este punto presentará, según se dice, el delegado de los Estados Unidos á los demás congresistas tres proposiciones, á saber: una de que el tipo internacional de franqueo sea de dos centavos de dólar, otra de que sea de cuatro centavos y la tercera la de que se mantengan los precios actuales, pero aumentando en este caso el peso de las cartas de 15 á 20 gramos.

Es probable que se reuna el Congreso durante la celebración del certamen internacional de Milán, que después de cerrado aquél, visitarán «en corpore» los congresistas.

La exposición internacional en Milán

Comunican de Roma que en la conferencia que tuvo el domingo último el Rey Víctor Manuel con el alcalde de Milán y el presidente del comité ejecutivo de la exposición universal,

quedó definitivamente acordado que, con asistencia del monarca y de su consorte, se inaugure aquel certamen oficialmente el día 21 de abril de este año.

Temores de conflicto

Témese en Londres que la prohibición decretada por el generalísimo ruso en Extremo Oriente de que entren los japoneses en el Norte de la Manchuria y la lentitud de Rusia en cumplir lo estipulado en el tratado de Paz de Portsmouth origine dentro de breve tiempo un nuevo conflicto ruso-japonés.

Telegramas

París, 31.

LA CONFERENCIA DE ALGECIRAS Acuerdo completo

Algeciras.—La Conferencia ha llegado á completo acuerdo en todas las cuestiones.

Espérase que esta tarde se dará al acuerdo sanción oficial.

—Se ha llegado á un acuerdo en la distribución de puestos para los servicios de policía.

En Tetuan y Larache los oficiales instructores serán españoles; en Mazagán, Mogador, Rabat y Safi, franceses.

En Tanger y Casablanca será mixta la policía, conforme á la solución propuesta por el plenipotenciario americano.

Han concluido, pues, las tareas de la Conferencia de Algeciras.

El lunes se leerá el protocolo.

La Conferencia aprobó la proposición inglesa reduciendo á uno los dos delegados del Banco del Estado y á uno de los dos agentes mediadores del empréstito de 1904.

Los comerciantes, vocales honorarios de la comisión evaluadora, serán de 12 á 20 en vez de 10 como proponía Inglaterra, designados por cada delegación proporcionalmente á la importancia del comercio de las respectivas naciones.

El comité de Aduanas se compondrá de funcionarios de las legaciones y delegados del suítan.

—Después de la sesión de la Conferencia, todo el programa ha quedado agotado.

Conformes todos los delegados en el fondo, solo falta precisar algunos detalles de forma.

M. Révoil declaró que los derechos de los tenedores de la deuda marroquí quedaban bajo la salvaguardia de la Conferencia.

El Sr. de Tattenback ha dicho que al Consejo de Administración del Banco podrá asistir un alto funcionario del Gobierno marroquí, pero sin voto.

Los delegados marroquíes se opusieron á todo.

Al tratarse del Banco y de la cuestión monetaria declararon que la depreciación de la moneda en Marruecos se debía á la excesiva circulación de la española.

Definitivamente el lunes se leerá el protocolo de la Conferencia. Es muy posible que el Sr. Pérez Caballero vaya á Madrid mañana, para recoger unos datos.

—Al anoecer ha terminado la Conferencia, dejando nombrado el comité de redacción del protocolo.

El último artículo del reglamento de policía previene que será mixta en Tánger y en Casablanca.

MAHON

RECTIFICACIÓN DEL CENSO

Avisamos á nuestros amigos que cumplan la edad de 25 años antes del 1.º de Abril próximo, y á los que aún teniéndolos no consten sus nombres en las listas electorales, ya sea por omisión ú otras causas, pueden dejar nota de sus nombres, apellidos, profesión y domicilio en el casino «Unión Republicana» para ser incluidos en las citadas listas, siempre que unos y otros lleven dos años de residencia en este distrito municipal.

Los correigionarios de los diferentes pueblos de la isla, pueden inscribirse en el local de su respectivo comité.

Obsequio á nuestros lectores

Deseosa esta empresa de que los lectores de nuestro periódico puedan tener derecho al curioso concurso de las 42.000 Boleas Regalo que ha abierto la casa editorial barcelonesa, Sucesores de Manuel Soler, acreditada por su espléndida combinación de libros con artísticos regalos, su famosa biblioteca Manuales Soler y por la importante y útil obra que acaba de terminar El Abogado Popular, 5.ª edición, hemos conseguido un acuerdo que nos permite incluir con la presente edición un prospecto detallado y un correspondiente Boletín de Adhesión, da derecho á nuestros apreciables lectores á entrar en el referido concurso con opción á la Bolea Regalo y al sorteo de los 105 premios en libros y objetos de arte, algunos de ellos valiosísimos y de gran mérito.

CRISIS OBRERA

Continúan las obras en la Cuesta Larga.

En la mañana de hoy han empezado en las mismas cuarenta obreros más.

Una brigada de veinte y cinco ha pasado á las nueve al barrio de Vilanova al objeto de recomponer el piso de aquellas calles.

Las horas de trabajo establecidas son nueve, ó sean de seis á ocho y de nueve á doce de la mañana y de dos á seis de la tarde.

Como los trabajos que ahora deben realizarse en la Cuesta Larga la mayor parte será cuestión de barrenos á causa de lo rocoso de aquel piso, y á pesar de las muchas precauciones que sabemos se tomarán, sería de desear que los padres de familia evitasen el que sus hijos fuesen por aquellas inmediaciones, pues su es-

tancia en ellas podría ser causa de algún accidente.

CAMARA AGRICOLA

A las nueve de la noche del lunes tuvo lugar en el Ateneo la sesión preparatoria para la constitución en esta isla de una Cámara y Sindicato Agrícolas.

Ocupó la presidencia D. Juan de Febrer y Vidal, actuando de Secretario D. Pascual Hernandez Olives y D. Enrique Fernandez Rojas, que lo son de la Sección de Agricultura.

Leído por D. Pedro Mir y Mir, como ponente de la Comisión organizadora lo legislado sobre lo que se intentaba fundar, dióse á conocer el proyecto de reglamento para la Cámara menorquina, siendo aprobado mediante pequeñas reformas.

También fué aprobada la candidatura de los señores que han de formar la Junta Directiva, la cual junto con los estatutos han sido sometidos á la autoridad para su aprobación.

La Junta quedó formada por los señores siguientes:

Presidente.—D. Juan de Febrer y Vidal.

Vice-Presidente.—Sr. Conde de Torre Sauro.

Contador.—D. Pascual Hernandez Olives.

Tesorero.—D. Francisco Soler y Vinant.

Secretario.—D. Pedro Mir y Mir.

Vocales.—Sr. Barón de las Arenas; D. Juan Mir y Sauro; D. Guillermo de Olives y Soler; D. Bartolome Pons y Coll; D. José M.ª de Sintas Sancho; D. Juan Pons Gofalons y D. Lorenzo Pons Sancho.

Lecciónse en dicha reunión, proyectos de celebración de un gran concurso agrícola en Mercadal para fines de Mayo ó principios de Junio, con el cual se solemnizaría la fundación de la Cámara y Sindicato de que se trata.

ATENEOS

En la noche de mañana tendrá lugar en el Ateneo una velada literario-musical, dedicada á la inspiración cristiana en el Arte.

En nuestro próximo número publicaremos el programa de dicha velada.

EL TIEMPO

Continúa el tiempo siendo muy variable.

Ayer y hoy se ha sentido un frio algo intenso, habiendo amanecido nublado, continuando así el resto de la mañana.

VAPOR CORREO

El «Isla de Menorca» es esperado procedente de Barcelona con escalas esta tarde á las dos y media.

Leemos en «La Epoca» que el ministro de Hacienda ha celebrado varias conferencias con financieros conspícuos, para explorar la opinión del mercado sobre la forma que sería más aceptable para la conversión de las obligaciones de Tesoro, que circulan en cantidad de 175 millones de pesetas.

Créese que el valor preferible será la Denda interior, y se dice que será entregado con una bonificación de 2 por 100 á los tenedores de obligaciones que as presenten al canje por títulos de aquella Denda.

La operación, en esa ó en otra forma, no tardará en acordarse, para

realizarla en la segunda quincena de abril.

ESTADISTICA

A 2.180 títulos, entre naciones les y extranjeros, asciende el número de los que comprende la guía oficial de este año.

De los primeros hay 115 ducados, 1.041 marquesados, 730 condados, 102 vizcondados y 110 baronías.

De los segundos hay 1 principado, 7 ducados, 63 marquesados, 38 condados y 4 baronías.

No entran en esta estadística los señores, si bien éstos apenas llegan a una docena.

En la guía oficial de 1876 se registraban los siguientes títulos:

Ducados, 91; marquesados, 813; condados, 592; vizcondados, 85; baronías, 89; extranjeros, 34.

En treinta años, pues, ha experimentado un notable aumento el cuerpo de nuestra nobleza, ganando 504 títulos, de ellos 228 de marqués.

Falta otra estadística no menos curiosa: la de los hechos realizados y grandes servicios prestados al país por los nuevos duques, príncipes y barones, porque si ridículo resulta un título que se refiere á hazañas realizadas en tiempo de la Reconquista, más ridículo resulta el título comprado por dinero ó alcanzado en pago de servicios más ó menos domésticos.

LA COMPAÑIA DE TABACOS

EN 1905 El tabaco en hoja adquirido por la Compañía Arrendataria de Tabacos, durante 1905, se elevó á 22.545.816 kilos.

El total de labores vendidas en el año representa 16.730.621.044 kilos, ó sean 643.584.599 kilos menos que en 1904. El producto de la venta se elevó á pesetas 192.270.204,07, menor en 6.093.197 que la del año anterior; en cambio el beneficio al pie de fábrica solo disminuyó 3.992.138, ascendiendo su importe á 152.591.357 pesetas. La liquidación de la renta arroja un producto bruto de 197 millones de pesetas y un beneficio de 156, de los que, deducidos 10 de gastos generales, se llega á un producto líquido de 136,74 millones, de los que corresponden al Estado 129,06 y 7,67 á la Compañía.

Esta ha obtenido por todos conceptos 13,13 millones de beneficios, ha distribuido 12,61 y lleva á cuenta nueva 472.434 pesetas.

Y entretanto, sirviendo veneno al pobre fumador.

EXPEDICION CIENTIFICA

Tenemos noticia de que este año como en otros anteriores el conocido profesor de la Universidad de Barcelona don Odón de Buen organiza para la próxima Pascua una excursión científica de acuerdo con el Laboratorio Aragón (anexo á la Universidad de París):

Los excursionistas saldrán de Barcelona el día 13 del próximo Abril. Visitarán Valencia, Denia, Alicante, Elche y alguna población más de aquella espléndida región.

Es segura la concurrencia de profesores y estudiantes (algunos acompañados de sus familias) de la Universidad de París, Instituto Pasteur, Facultades de Ciencias de Toulouse, Burdeos, Montpellier y Marsella. Concurrirán probablemente como otros años, profesores y estudiantes franceses, belgas, rusos, suizos é ingleses. El año pasado

llegaron á 120; entre ellos, se contaban treinta señoras.

Según el libro de inscripción que al efecto se halla abierto en el Gabinete de Historia Natural de aquella Universidad, la excursión revistirá gran importancia por el crecido número de estudiantes que en ella tomarán parte.

Han sido ingresadas en los fondos de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria tres pesetas, importe de 12 sellos de franqueo de 25 céntimos que el señor Vice-Presidente de dicha Asociación encontró en la entrada de su casa, hace algunos días, en ueltas en un papel que se leía, escrito en lapiz: Be.º Do.º.

DESAIRE A LOS MARINOS

MERCANTES A propósito del viaje del Rey á Canarias escribe "El Ejército y Armada": "El hecho, dice, de haber desalojado el personal que constituía la dotación del trasatlántico "Alfonso XII", de capitán á marinero, para que le sustituyese el perteneciente á la marina de guerra, ha sido poco meditado, pues que ha herido en su dignidad profesional á la marina mercante, cuyos capitanes y pilotos han demostrado siempre, y tanto en circunstancias de paz como de guerra, una competencia, una pericia y una abnegación rayana en el sacrificio."

Y á esto le pone nuestro querido colega "El País" el siguiente comentario, que nos parece justo:

"Es verdad. Ha sido un desatino tremendo. La tripulación de estos barcos se sentirá, con fundamento, herida en su dignidad. No merece ese meosprecio. El "Alfonso XII", con su capitán el difunto Gorordo, corrió terribles temporales con fortuna. Ese barco y todos los demás de la marina mercante, transportaron tropas en gran número y las repatriaron sin sufrir un siniestro, lo que patentiza la pericia de estos marineros. Nadie ha olvidado, además, los esfuerzos á veces heroicos, que realizaron para burlar el bloqueo de Cuba por las escuadras norteamericanas. No merecen el desprecio que se ha hecho á estos marineros. Y nada decimos de diferencias, porque á todo el que haya vivido en puerto de mar importante por el desarrollo de la marina mercante—tan vejada y desatendida en España—se le alcanza lo fácil que es fomentar el tradicional dualismo."

MATADERO

Beses sacri ficadas en el día de ayer

- 1 vaca 167 kilos Torre Vaya (Ciudadela).
1 ternero 159 id. ses Costas (Mercadal).
1 id. 136 id. id.
1 id. 115 id. Son Tama id.
1 id. 115 id. id. id.
1 id. 202 id. Biniporrach Patit.
1 id. 192 id Biniperrachet.
4 carneros 61 id Rafal nou.
2 id. 24 id. ses Costes (Mercadal).
12 cabras 84 id Algendar Vey (Ferrerías y del cabrero (Ciudadela).

Primera Comunión

A todos los niños y niñas que se retraten en traja de primera Comunión y encarguen las fotografías de primera clase, aunque solo tomen una sola copia, se les hará como verdadero regalo en fotopinture, sobre plato, sobre paleta, y con alegoría (novedad) ó con marco «Fashionable» (en colores) y sin aumento de precio.

FEMENIAS, MIRANDA, 4

(Véase el Maestrario situado en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte.)

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Contabilidad

Reconocida por este Ayuntamiento la necesidad de dar ocupación á la cla-

se obrera que se halle sin trabajo y subvenir á sus necesidades con la mayor premura posible, en sesión de ayer acordó las siguientes transferencias de crédito del Presupuesto municipal del corriente año:

TRANSFERENCIAS ACORDADAS

Table with 2 columns: Description and Ptas.
Cap. 1.º Art. 5.º Lo que se consignó para la compra de un nuevo reloj 2.500'00
Cap. 4.º Art. 5.º Idem id. para la creación de una Escuela pública graduada . . . 2.500'00
Cap. 5.º Art. 3.º Idem id. en concepto de subvención á un Montepío para ancianos é inválidos del trabajo. 1.000'00
Cap. 9.º Art. 16.º Idem id. con destino á la instalación de una Carnicería reguladora. 1.000'00

En suma 7.000'00

APLICACIÓN ACORDADA

Table with 2 columns: Description and Ptas.
Cap. 5.º Art. 4.º Para socorros y conducción de transeúntes y enfermos pobres. 1.000'00
Cap. 5.º Art. 6.º Para pago á la Beneficencia Domiciliaria de las sopas y pan que facilite á familias de operarios pobres. 1.000'00
Cap. 6.º Art. 13.º Para gastos que ocasionen las obras de reparación de la Cuesta Larga 4.000'00
Cap. 11.º Art. único. Para gastos imprevistos 1.000'00
Igual. 7.000'00

Este proyecto qued espuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento por término de quince días, á los efectos de los artículos 146 y siguientes de la Ley municipal y disponiendo que la completan. Mahón 3 de Abril de 1906.—El Alcalde, José M.º Mercedal.—P. A. del A.—El Secretario, Santiago Maspoeh.

REVISTAS CÓMICAS

EL TIMO DEL DIA

Si hoy las ciencias adelantan, como el sainetero dijo, «que es una barbaridad», no estaba bien, por lo visto, que los «timos» se quedaran estacionados, lo mismo, sobre poco más ó menos, que hace tres ó cuatro siglos. A pesar de la experiencia, y de ser tan conocidos los viejos procedimientos para cazar á los «primos», con los incautos ahora tan crédulos y sencillos, que se engañan de igual modo que los incautos antiguos, y á los «timos», que eran viejos en tiempos de Carlos quinto, nunca faltan peces cándidos, que caigan en el garlito. Ahora, sin embargo, algunos timadores han querido dar muestra de su inventiva, con nuevo, original timo, aunque, según me asegura un respetable erudito, también es un timo usado en tiempos de los moriscos. Como el «timo del entierro» ahora está muy perseguido, un buen pendant le han buscado en el «timo del bautizo». Un sujeto se presenta, acongojado y contrito,

á algún buen señor piadoso y, por de contado, rico, ó á damas, que es más seguro que con la riqueza unidos, estén la fe y el deseo de hacer á Dios buen servicio.

Dice que, por su desdicha, en la impiedad ha nacido, y que no está bautizado, aunque es creyente firmísimo,

y, puesto de hinojos, pide que lo bauticen, á gritos, con más fervor que el famoso emperador Constantino.

Lo demás... ya se comprende, consigue obsequios y mimos, saca dinero á los cándidos protectores y padrinos,

y si con el pobre beneficio hay confianza ó desconfianza, desaparece, encontrándose lo que aquellos no han perdido.

Se dice que hay timadores que con ese engaño inícuo han hecho que los bauticen tres veces y aun cuatro y cinco.

Un periódico lo cuenta y yo también lo publico para que nadie se deje engañar por esos pícaros,

cuya treta, sin embargo, puede tener un peligro, si se consiguen aplicarles el merecido castigo.

Pues si el bautismo reciben de modo tan ilegítimo, lo más natural y lógico es romperles el bautismo.

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

Telegramas de "La Marítima"

- Palma 4, 8'00. Menorquin llegado al amanecer sin novedad. Buena travesía.—Cardona.
Ciudadela 4, 10'00. «Isla de Menorca» llegado á las nueve y media saldrá sobre las once.—Marqués.

Banco del Comercio

SOIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 3 de Abril de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Table with 2 columns: Description and Price.
Interior 4 % 82'40
Deuda amortizable 4 % 100'85
Acciones f. c. Norte de España. 53'20
Acciones t. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante. 92'25
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo. 28'90
Acciones Banco Hispano Colonial 71'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 % 98'00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 % 58'12
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 % 101'12
Franco. 15'40
Libras. 29'00

Mahón 4 de Marzo de 1906.

Negociamos todos los cupones vencimiento 1.º de Abril — Compra-Venta de papel Extranjero á plazos y al contado.

Tertulia Republicana de S. Luis.

Para el próximo Domingo 8, esta sociedad prepara una velada literaria musical, en honor de José de Prada (Pepe Ver lades) invitando á todos nuestros corrilligionarios y demás centros Republicanos de este termino por si tienen á bien asistir á dicho acto.

La Comisión.

ULTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

Imp. de Fábregues á cargo de M. R. 66

GUANO MASSUET

PARA

la Agricultura en general

BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El GUANO MASSUET, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho GUANO MASSUET, garantizado por su buen resultado.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

Gran depósito de Carburo de Calcio

Morera y Santamans.-Barcelona

Unicos concesionarios para la venta en la Isla de Menorca del Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos metálicos de Berga.
Litraje de 340 á 350 litros por kilo.
Precios equitativos.

Para informes: JUAN LLADÓ, Angel, 11, Mahón.

MAQUINAS de coser

MAQUINAS de escribir

«Oliver» escritura visible

Accesorios de todas clases para máquinas de coser.
Accesorios de todas clases para máquinas de escribir.
Aceites puros de ballena, para toda clase de máquinas.

Frister y Rossmann de Berlin

Gramófonos, últimos adelantos.
Discos, Agujas, Diafragmas, etc, etc.
Se hacen composturas

Precios limitadísimos

Para detalles y pedidos—Sres. Seguí y Bernad,
San Fernando núm. 36.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembrado.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49. Se cederá todo por un precio sumamente barato. Informarán en esta imprenta.

Julián Ticoulat (dentista)

Participa á este respetable público haber trasladado el nuevo gabinete á la Plaza del Carmen, n.º 8.

Curación de las enfermedades de la boca. Aparatos y extracciones, nuevos procedimientos. Extracciones de dientes y raigones, sin dolor. Piezas artificiales y restauración de dentadura.

Precios económicos.—Plaza Cármen, 8.

RECAUDACION DE ARBITRIOS Municipales del Ayuntamiento de Mahón.

Arbitrio municipal sobre bicicletas, motocicletas y automoviles corresponsable al año 1906.

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Por el presente edicto, se hace saber á los contribuyentes al arbitrio municipal establecido en el corriente año sobre Bicycletas moto-cicletas y automoviles que desde el día 1.º hasta el día 30 de Abril próximo tendrá lugar la cobranza ordinaria del primer período voluntario del expresado arbitrio en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1905.

Mahón 31 Marzo 1906.—El Alcalde Presidente.—José M.ª Mercadal.

Arbitrio sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, botillerías, vendedores de vino y demás establecimientos de este carácter, correspondiente al año 1906.

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Por el presente edicto, se hace saber á los contribuyentes al arbitrio municipal establecido en el corriente año sobre las casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, botillerías, vendedores de vino y demás establecimientos de este carácter que desde el día 1.º hasta 30 de Abril próximo y desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde tendrá lugar la cobranza ordinaria del primer período voluntario del expresado arbitrio en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados en cumplimiento de lo prevenido en el art. 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1905.—Mahón 31 Marzo 1906.—El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

ARBITRIO SOBRE PERROS — AÑO 1906

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Por el presente edicto se hace saber á los contribuyentes al arbitrio municipal establecido sobre los perros, en el corriente año, que desde el día 1.º hasta el día 30 de abril próximo y desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, tendrá lugar la recaudación ordinaria del primer período del expresado arbitrio en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados en cumplimiento de lo prevenido en el art.º 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, Mahón 31 Marzo de 1906.—Al Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

Por el presente edicto se hace saber á todos los dueños de caballerías y carruajes de este término municipal que el plazo voluntario para satisfacer en metálico las cuotas que tienen señaladas en el padrón de la prestación personal del corriente año, así como el de poderse suscribir para satisfacer dichas cuotas por medio de trabajo, tendrá lu-

gar en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20 desde el día 1.º hasta el día 30 de Abril próximo durante las horas que median desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde.

Los contribuyentes que optando por satisfacer con trabajo las cuotas que tienen asignadas dejen transcurrir la expresada fecha del 30 de Abril sin dar oportuno aviso á esta Recaudación, vendrán obligados á satisfacer aquellas en efectivo.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón 31 Marzo de 1906.—El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

D. FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy, dictado en los autos instados ante este Juzgado y anotación de que refrenda por el procurador, D. Gabriel Orfila y Seguí en representación de D. Mariano Cardona y Pons, de esta vecindad, sobre declaración de herederos abintestato de D.ª Mariana Cardona y Pons, se anuncia la muerte sin testar de esta, concurrida en esta población calle de la Luna número treinta, el día veinte de Diciembre de mil ochocientos noventa y siete, siendo de estado soltera é hija legítima de los consortes difuntos don Juan Cardona y D. Mariano Pons, y que dicha D.ª Mariana Cardona y Pons, que reclama su herencia, es hermana germana de la expresada finada; y se llama á los que se crean con igual ó mayor derecho que la repetida doña Mariana Cardona y Pons, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días bajo apercibimiento si no lo verifican de pasarse el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón á treinta y uno de Marzo de mil novecientos seis.—El Escribano, Juan Tremol.

Carburo de Calcio

(CALIDAD SUPERIOR)

En el establecimiento de Manuel Buis, Calle Nueva 15, se acaba de recibir dicho artículo, el cual se expende á los siguientes precios:

1 kilo triturado	0'70
1 id. sin triturar	0'60
5 id. id.	2'75
10 id. id.	5'00

Un barril de unos 60 kilos á 0'45 kilo. Precio del envase, 3'50 que se abona á la devolución del mismo.

Nodriz

Una joven, leche fresca, desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informarán, Ramis, 78.

PARA ALQUILAR

Lo está el Restaurant del Fonduco. Para informes, Arrevaleta, 15 (carpintería).

BOTE PARA VENDER

Lo está uno en muy buenas condiciones.

Para informes dirigirse á la calle del Castillo n.º 62 (tienda).